
Консультация с родителями. 

 «Как «разговаривать» с младенцем (от 0 до 18 месяцев)» 

 Речь является основным средством общения людей, благодаря которой люди сообщают 

друг другу свои мысли, желания, согласовывают действия, передают жизненный опыт. 

 Речь – это сложная функция и её развитие зависит от многих факторов. Наибольшее 

влияние на речевое развитие ребёнка оказывают окружающие его люди, так как ребёнок 

учится говорить на примере речи родителей, педагогов. 

 По мнению О.С. Ушаковой, «речь и язык традиционно рассматривались в психологии, 

философии и педагогике как узел, в котором сходятся различные линии психического 

развития: мышление, воображение, память, эмоции», поэтому очень важно чтобы ребёнок с 

рождения слышал правильную, отчётливую, выразительную, эмоционально окрашенную 

речь. 

Голос матери ребёнок слышит ещё в период внутриутробного развития, поэтому 

начинает узнавать его рано. Матери важно говорить с ребёнком как можно чаще – это успокоит малыша, вызовет 

приятные эмоции. 

 С первых дней нужно беседовать с ребёнком на самые разные темы и пусть вас не смущает то, что ребёнок ещё не 

понимает ни слова, ведь он ориентируется и распознаёт интонацию. А если вы будете в контексте своих реплик 

называть какие-либо слова, то скоро к этим словам и называемым предметам ребёнок протянет смысловые ниточки, а 

впоследствии оформит их в словосочетания и фразы. 

 Звучание вашего голоса несёт для ребёнка скрытую информацию. Важно быть естественным в общении.  

Постарайтесь воздержаться от общения с младенцем, если у вас плохое настроение, Несоответствие вашего плохого 

настроения и бодро звучащего голоса вызовет у малыша тревогу, может напугать его. 

Задавайте ребёнку вопросы, не смотря, на то, что вам самим придётся на них отвечать. Спрашивать можно обо 

всём на свете, например, «Вкусная сегодня кашка?», «Какую игрушку возьмём на улицу?», «Когда же приедет 

бабушка?», смысл вопроса не важен. Важно, что вопросы предполагают повышение интонации, и ребёнок, остро 

реагирующий на мелодику речи, сконцентрирует на вас внимание, станет прислушиваться к речи. Люди инстинктивно 



связывают высокие звуки с неагрессивным поведением, миролюбивым настроем, поэтому ребёнка подсознательно 

привлекает интонация вопросительных предложений.  

Для разговора с младенцем идеально подходят эмоциональные фразы: «Какое ласковое солнышко заглянуло к нам 

в окошко!», «Как быстро растёт мой мальчик!», «Принеси мне ложку, малыш». Ребёнка привлечёт их доброжелательная 

интонация и ваша открытая улыбка. 

Младенец не только приятный собеседник, но в первую очередь ученик. Он учится у вас родному языку. Следите 

за правильностью своей речи, чётко и несколько нараспев произносите звуки, повторяйте в разных вариантах одно и то 

же слово и предложение. 

Легче всего ребёнку даются звукоподражания, например, «би-би», «мяу-мяу» и другие. Используйте их при 

общении с младенцем. «Как кричит утка?», «Что сказала корова?». 

Разговаривая с ребёнком, обязательно смотрите ему в глаза. Такой визуальный контакт усиливает значение слов. 

Не забывайте и про тактильный контакт: обнимите малыша, поцелуйте, погладьте по головке, по спинке. Улыбнитесь 

ему, а потом говорите.  

Желаем Вам успехов! 

Подготовила воспитатель Ерофеевская И.Е. 

 


